

# Tierra común

– Coordinación europea Vía Campesina –

*Newsletter – Julio 2014*



## Índice:

1. Temas de trabajo ---- paginas 1 – 5
2. Noticias internas ---- pagina 5
3. Noticias de los miembros --- paginas 6 - 7

## 1. Temas de trabajo

### ***DERECHOS DE LAS/OS CAMPESINAS/OS***

#### **Luz verde del Consejo de los derechos humanos**

El 27 de junio, el Consejo de Derechos Humanos ha votado ampliamente, con 29 votos a favor, 13 abstenciones, en su mayoría, Estados Europeos (¡una gran victoria!), y 5 votos en contra, favorables a la resolución. Esta resolución otorga el mandato a la embajadora-coordinadora de Bolivia para continuar el trabajo que conduzca a una declaración sobre los « derechos de los campesinos y de otras personas que viven en zonas rurales », sobre la base de las recomendaciones surgidas de la primera sesión de trabajo y de consulta, que se organizarían entre junio y noviembre de 2014.

Esta luz verde es el fruto de varios años de trabajo de LVC, con aliados cercanos (CETIM, FIAN), y de una movilización importante de los miembros de ECVC en su país y en Ginebra, en junio, durante la 26ª sesión del Consejo de Derechos Humanos. Una acción simbólica se ha organizado en la Plaza de las Naciones, el 17 de junio. El objetivo fue persuadir a los

gobiernos europeos - hasta ese momento, hostiles a encontrar una herramienta particular dentro del marco de los derechos humanos- para que adopten una actitud favorable a esta importante herramienta de defensa de los campesinos.

Este trabajo llevando a una declaración de los derechos campesinos incluye consultas a los Estados y ONG y una sesión de trabajo en noviembre, así como también

Actualmente, para ECVC y LVC, se trata de contribuir para estimular la reflexión, y de seguir con el trabajo cerca de los Estados para reforzar su conocimiento sobre el problema.

## **TIERRA**

El jueves 19 de junio de 2014, la DG ENVI organizó una conferencia bajo el título de « **La tierra como recurso** », en la cual participó Maricarmen, en nombre de ECVC y del SOC.

La conferencia, organizada en tres partes: desafíos, iniciativas regionales y nacionales, y repuestas europeas posibles, se orientó principalmente, hacia los aspectos ligados a la contaminación de los suelos y a las soluciones más focalizadas sobre la cuestión de la urbanización y de la reutilización de los suelos degradados, con ejemplos y propuestas de « buena gobernanza ».

Maricarmen intervino durante la 3ra sesión « soluciones europeas posibles » en la cual, durante los diez minutos permitidos, pudo presentar los ejes de trabajo de ECVC en la tierra: problema de acaparamiento, pérdida del campesinado, necesidad de garantizar (por una directiva europea) el derecho de acceso a la tierra para los campesinos, especialmente, para los jóvenes. Ella defendió la necesidad de tener líneas directrices en Europa similares a las de las FAO.

## **POLITICAS AGRARIAS Y PEQUEÑAS GRANJAS: Proyecto DG AGRI**

La Confederación Campesina y sus socios han logrado presentar el llamado a proyecto de la Comisión europea - DG Agricultura. Este nuevo proyecto permitirá continuar la campaña en Francia « ¡Ganas de campesinos! », desde mayo de 2014 hasta abril de 2015, y llevar adelante una campaña europea en 5 países, entre los siguientes miembros: en Bélgica con la oficina de ECVC, Fugea y MAP; en Portugal con la CNA, en Italia con ARI y en España con Ehne B.

El objetivo principal es presentar frente a todos y públicamente el modelo de agricultura familiar campesina dentro de un marco de relocalización de la agricultura, como un vector de respuesta a las problemáticas sociales, de medio ambiente y económicas que atraviesa hoy Europa.

Dentro del marco de este proyecto, vamos a organizar en Bélgica, el 29 de octubre de 2014 las siguientes actividades:

- Un seminario « **Pequeñas granjas y agricultura campesina familiar en Europa: mejor integración de esos actores de innovación local durable en las políticas a organizarse en un futuro** », en el Comité económico y social europea (CESE).
- La « Granja en Ciudad », siempre en Bruselas, en la plaza de Luxemburgo (a confirmar)

También vamos a coordinar el trabajo en relación a una publicación sobre las pequeñas granjas, la PAC, Europa, que deberá estar preparada para nuestros encuentros del 29 de octubre.

Enviaremos más informaciones durante las próximas semanas. Agenden por ahora esta fecha, ya que para los miembros interesados por estos temas será la ocasión de organizar una reunión de planificación de las actividades futuras.

¡No duden en contactarnos para más información!

## **INVESTIGACIÓN**

### **Partenariado europeo para la innovación e investigación**

Sostenido por la DG Agri y la DG Investigación, el PEI es un dispositivo importante para la Comisión europea para favorecer la investigación y la innovación en el mundo agrícola, uniendo más eficazmente las agriculturas a la investigación y a otros actores rurales.

Ello comprende:

- un grupo de pilotaje (High level steering board) donde ECVC está representada y que ha elaborado en 2013 un plan estratégico
- un « service point » en Bruselas con personas contratadas para facilitar el dispositivo, la organización de eventos, la información.
- a nivel local el dispositivo prevé que se constituyan « Grupos operativos » con campesinos y otros actores comprometidos para resolver los problemas particulares que pudieran encontrar. La creación y el funcionamiento de GO pueden ser financiados por una medida de desarrollo rural (nº35) si ella es puesta en práctica por la región-estado que corresponde dentro de los contratos de partenariado (en curso de validación por la comisión europea): **ver en las regiones**
- Focus group: grupos de trabajo de 20 personas (investigadores, expertos, campesinos ...) sobre temas particulares para elaborar y aclarar los trabajos – varios han tenido lugar – la presencia de agricultores-as es importante y ECVC puede proponer participantes (EJ : Aira de Finlandia participó para un grupo sobre la agricultura biológica)  
ECVC va a proponer un grupo sobre las dinámicas de la agricultura campesina con el fin de valorizar nuestros modos de producción: a precisar – **¿qué piensan?**
- Acceso a los programas de investigación dentro del marco con un horizonte 2020: más allá de los trabajos sobre la innovación, un objetivo es facilitar la participación de los campesinos en los proyectos de investigación lanzados por la DG. **¿Tal vez oportunidades para los miembros de ECVC y nuestros aliados?**

## **SEMILLAS Y OGM**

El grupo de trabajo sobre semillas se reunirá a finales del mes de julio, en tres días de reuniones.

El objetivo es definir una posición común con respecto a las normativas europeas en proceso de adopción, así como elaborar una estrategia en cuanto a este proceso legislativo.

Son dos los temas tratados: en primer lugar, en la línea de la movilización de enero, trabajar en términos de **normativa con respecto al material de reproducción de vegetales**, así como a los tres reglamentos asociados (salud de las plantas, salud de los animales y controles). La reunión asimismo deberá resolver las cuestiones políticas que ocupan al grupo en cuanto a la

posición a adoptar frente a esta normativa. De igual forma, se tendrá que implementar la mejor estrategia para defender el derecho de los campesinos frente a la industria semillera.

Por otro lado, la directiva competente para autorizar la **puesta en marcha europea de organismos genéticamente modificados (transgénicos)** también está en proceso de revisión con el propósito de permitir que los Estados prohíban ciertos OGM, pero también con la preocupación de poder favorecer la autorización de OGM en Europa. Esto supone un riesgo para la lucha contra los OGM dado que la posibilidad de prohibir un OGM sobre el territorio nacional es limitada y el texto actual otorga un gran poder a las empresas, con las que los Estados tendrán que negociar. En efecto, los Estados Miembros refractarios deben exigir a las empresas biotecnológicas que los excluyan de sus procesos de autorización. Los gobiernos solamente podrán prohibir por su lado los OGM si la industria rechaza su prohibición.

## **JÓVENES**

En junio, hubo un **encuentro internacional** de jóvenes en Dakar, con la participación de jóvenes de todos los continentes. En cuanto a Europa, estuvieron presentes Pablo del SOC (España), así como Unai del CCI.

Se presentaron tanto la situación política como la dinámica de los jóvenes de estos últimos años porque muchas personas son nuevas en este proceso.

Se habló de los problemas concretos a los cuales se enfrentan los jóvenes (educación, migración...), así como de la organización interna del grupo (por ejemplo si se puede hacer un espacio jóvenes en la pagina web de LVC).

## **AGROECOLOGÍA**

La próxima reunión del Grundtvig sobre agroecología versará sobre los vínculos entre campesinos y consumidores (venta directa, circuitos cortos, SPG, etc.). Tendrá lugar en Galicia del 26 al 29 de septiembre. Para más información o para participar en la preparación de la reunión, contacten con Benjamin.

## **COMERCIO**

Hace un año, la Comisión Europea comenzó a negociar un acuerdo comercial bilateral con Estados Unidos; el famoso acuerdo de Asociación Transatlántica para el Comercio y la Inversión (TTIP/TAFTA).

La Comisión representará a la Unión Europea en la mesa de negociaciones, como en el caso de la política comercial, en el que la Comisión negocia en nombre de la UE y de sus 28 Estados Miembros. La Comisión pactará sobre la base de las directrices que ha acordado el Consejo, donde están representados los gobiernos de todos los Estados Miembros de la UE. El Departamento de Comercio de la Comisión tendrá carácter impulsor.

El TTIP EEUU-UE propuesto afectará enormemente de forma general a los derechos sociales, laborales y medioambientales a ambos lados del Atlántico y fomentará la liberalización del comercio mundial y de la inversión.

En cuanto al **sector agrícola**, este acuerdo comercial incrementará el poder agroindustrial, haciendo tambalear así los sistemas locales de alimentación. Este acuerdo no es fruto de un proceso democrático, sino de uno de negociaciones entre abogados, economistas, funcionarios, empresas y políticos. Ellos no poseen legitimidad democrática. Existe una supremacía de las grandes empresas. El orden del día no es público, el proceso no es transparente. Con este acuerdo comercial, se privatizarían cada vez más recursos naturales, bienes y servicios.

**ECVC ha montado un grupo de trabajo específico sobre el comercio** (consultar la intranet de miembros de ECVC para más información sobre la composición del grupo). Este grupo de trabajo está vinculado a una coalición de organizaciones de la sociedad civil, coordinada por la red S2B. Juntos, estamos preparando una jornada descentralizada multisectorial de acción contra el TTIP, CETA y la agenda industrial de libre comercio para el **11 de octubre y una jornada europea de movilización en diciembre de 2014**.

ECVC asimismo preparará un folleto, a distribuir entre el público, que resume los puntos principales y las recomendaciones de ECVC sobre el TTIP.

Para más información o para contribuir, no duden en contactarnos ([marzia.rezzin@eurovia.org](mailto:marzia.rezzin@eurovia.org)).

## 2. Novedades internas

|  |  |
|--|--|
| <p><b>Calendario</b></p> <p>Las fechas importantes para otoño:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>- 26-29 septiembre : 3era reunión europea sobre la agroecología en circuito corto – en Galicia (España)</li> <li>- Octubre : eventos de Roma para la FAO, semana de acciones descentralizadas contra el TTIP, « granja en ciudad», « foro para un mundo rural activo » (Galicia), reunión ALE</li> <li>- Noviembre : reunión CCI en Europa, congreso CNA, encuentro Tierra</li> <li>- Diciembre : encuentro FAO tierra, gran manifestación en Bruselas contra el TTIP</li> </ul> | <p><b>Próximo Newsletter prevista para Noviembre 2014</b></p> <p>Para acceder a las actas de los Comités de Coordinación y otros documentos de funcionamiento, pidan el código a su organización miembro de ECVC.</p> <p><b>Investigación pasantía en Bruselas</b></p> <p>La oficina en Bruselas siempre esta buscando un-a o dos pasante(s) para el otoño (septiembre-enero). Puede tratarse de una pasantía sobre los ejes temáticos o también, una pasantía en interpretación o en traducción.</p> <p>¡Ne duden en hacer circular la información!</p> |
|--|--|

### 3. Novedades de los miembros

|  |  |  |
|--|--|--|
| <p style="color: #e67e22; font-weight: bold;">Los jóvenes luchan por la tierra en el corazón de Europa</p> <p style="color: #e67e22;">Paula Gioia jABL</p> <p>El fenómeno de acaparamiento de las tierras, durante estos últimos años, no se limita al Sur. En el corazón de Europa, jóvenes granjeros alemanes luchan también para conservar y recuperar el acceso a las tierras arables.</p> <p>En el otoño de 2012, un grupo de jóvenes granjeros, diplomados universitarios, aprendices y activistas se unieron en la Confederación de Jóvenes Granjeros (BjL) y lanzaron la campaña « Stop al acaparamiento de las tierras en el este de Alemania. » Nuestro objetivo era tomar posiciones y reclamar nuestros derechos en tanto jóvenes que quieren establecerse como granjeros.</p> <p>Al mismo tiempo, la granja colectiva de Bienenwerder, donde yo vivo, a 45 kms al este de Berlín, comenzaba 10 años después de su creación una gran lucha contra los inversores y los agro-industriales que trataban de acaparar la tierra bajo nuestros pies. No es un caso aislado, ya que muchos otros granjeros son también amenazados.</p> <p>Nuestra confederación, con la rama local de los jóvenes de La Vía Campesina (jAbL), ha presentado al gobierno alemán un texto de posición con nuestros pedidos. Reclamamos una moratoria sobre todas las futuras ventas de tierras</p> | <p style="color: #e67e22; font-weight: bold;">“Nutrir el futuro” : Manifestación de Land Workers' Alianza en DEFRA</p> <p>Los pequeños propietarios y los horticultores han dejado sus tierras para manifestar delante de la oficina central del ministerio de medio ambiente, de la alimentación y de asuntos rurales (DEFRA) en Londres, el 17 de abril. Ellos están disconformes con la manera como DEFRA deja de lado a las pequeñas granjas y a las granjas familiares para favorecer la agro-industria en el debate sobre la seguridad alimentaria en Reino Unido.</p> <p>Un magnífico muestrario de productos llevados por los manifestantes -comprendidos también, leche, verduras, harina y un jamón gigantesco-, ilustró la productividad de los pequeños granjeros, mientras que un porta-voz, Jyoti Fernandes, enfatizaba en su discurso que con apoyo local adecuado, la alimentación ecológica podría salir de su « nicho de lujo » y proveer alimento abordable para todo el mundo.</p> <p>La Alianza de los trabajadores terrícolas, que ha organizado la protesta, es una nueva organización que representa a los intereses de los pequeños</p> | <p style="color: #e67e22; font-weight: bold;">Las “1000 vacas”: el campo de la Confederación campesina</p> <p>En Francia, la movilización de la Confederación campesina contra el proyecto de las 1000 vacas está en auge. Frente al peligro inminente que representa a la usina de las 1000 vacas para el futuro de los campesinos, y frente a la pasividad de los poderes públicos, la Confederación campesina tomó sus responsabilidades. Nuestras acciones son legítimas. No podemos dejar a Michel Ramery llevar adelante su proyecto que abrirá la puerta a una industrialización descontrolada de la agricultura.</p> <p>El 1<sup>ero</sup> de julio en el tribunal de Amiens, nueve militantes han comparecido para negarse al test de ADN, degradación en reunión e incitación a la degradación en reunión. Todo ello por un tag gigante y algunos bulones desatornillados. El proceso se ha fechado para el 28 de octubre para darle tiempo a la defensa de prepararse.</p> <p>La usina de las 1000 vacas es el símbolo de la agricultura industrial: 9 millones de litros de leche vendidos a 250 euros la tonelada mientras que los ganaderos apenas se las arreglan con 350 euros. La leche se ha convertido en sub-producto du purín que</p> |
|--|--|--|

|  |   |   |
|--|---|---|
| <p>gubernamentales. Con el fin de crear empleos, de sostener los medios de subsistencia y contribuir con la soberanía alimentaria, reclamamos un apoyo para los jóvenes granjeros. Pensamos realmente que el acceso a la tierra debe estar garantizado para apoyar y sostener las granjas a pequeña escala, en vez de venderlas a inversores que no tienen conexiones locales o ideales, con respecto a la agricultura durable.</p> <p>Nuestra tierra está en « en venta ». Pero, como somos jóvenes granjeros alemanes, continuamos nuestra lucha contra esas ventas. ¡Soberanía alimentaria, aquí y ahora!</p> | <p>productores de alimento, combustibles y fibras ecológicas. Un porta-voz de la organización ha dicho « Es sólo el comienzo. Nos da mucho placer que tantas personas vengan a Londres para apoyar nuestra manifestación y que la prensa agrícola se haya posicionado y haya percibido. Ahora, esperamos continuar el diálogo para asegurar que DEFRA crea políticas que permitan a una nueva generación de pequeños productores ecológicos contribuir a alimentar Reino-Unido. »</p> | <p>alimenta a un metanero gigante. Un proyecto con una rentabilidad sólo con respecto a la producción de energía subvencionada.</p> <p>La lucha de las 1000 vacas es una lucha emblemática para frenar la industrialización y la financiación de la agricultura. Sin embargo, ella no debe disimular los otros proyectos que, en toda Francia, hacen desaparecer a los campesinos, destruyen el empleo, los territorios, la alimentación y el medio ambiente.</p> |
|--|---|---|